

Comentario Económico del día

Director: Sergio Clavijo

Con la colaboración de Alejandro Vera y Ekaterina Cuéllar

Febrero 16 de 2015

Desempeño de la competitividad a nivel departamental en 2014

En el más reciente reporte de competitividad del Foro Económico Mundial (FEM) de 2014, Colombia obtuvo una calificación de 4.2 sobre un máximo de 7. Este resultado, pese a ser similar al del año anterior, le permitió al país ocupar el puesto 66 entre 144 países, ascendiendo tres posiciones en el *ranking* de competitividad en el último año.

Allí fue determinante el mejor desempeño del país en los pilares de: i) preparación tecnológica, con una calificación de 3.8 (vs. 3.2 de 2013); y ii) infraestructura (3.7 vs. 3.5). Sin embargo, en este último caso, el puntaje aún es deficiente por cuenta de los lastres de Colombia en materia de calidad de su infraestructura vial (2.7) y férrea (1.5). Asimismo, los pilares de innovación (3.2) e instituciones (3.3) registraron bajas calificaciones.

Bajo este panorama, y teniendo en cuenta la importancia de las regiones en Colombia, resulta pertinente revisar cuál es el desempeño de la competitividad a nivel departamental, con el fin de identificar hacia dónde deben estar dirigidos los esfuerzos en términos de políticas públicas. Este enfoque de búsqueda de competitividad regional coincide con el del PND 2014-2018.

Para responder a dicha inquietud, analizaremos los resultados recientes del “Índice Departamental de Competitividad” (IDC) de 2014, construido por el Consejo Privado de Competitividad y el Centro de Pensamiento en Estrategias Competitivas de la Universidad del Rosario. Recordemos que el IDC es calculado siguiendo la metodología usada por el FEM en su medición de competitividad global y califica tres factores para cada departamento (condiciones básicas, eficiencia y sofisticación-innovación), ver *Comentario Económico del Día* 3 de febrero de 2014.

Así, de acuerdo con el IDC de 2014, Bogotá (incluida de manera individual) continúa liderando el *ranking* de competitividad a nivel nacional, con una calificación general de 7.8 sobre un máximo de 10 (ver cuadro adjunto). En efecto, la capital registró los puntajes más altos en los tres factores que componen el IDC: condiciones básicas (7.1), eficiencia (7.9) y sofisticación-innovación (8.8); conservando una distancia significativa respecto al promedio nacional. Ello es consistente con el hecho de que la economía bogotana (concentrando una cuarta parte del PIB nacional) genera el 44% del valor agregado del sector de establecimientos financieros y servicios empresariales, así como el 32% del ingreso de las actividades de comercio-turismo (ver *Comentario Económico del Día* 1 de diciembre de 2014).

En segundo lugar se ubicó Antioquia con una calificación general de 5.9. Allí se destaca el puntaje del factor de condiciones básicas (6.6), gracias a los buenos resultados de los pilares: tamaño del mercado

Continúa

Director: Sergio Clavijo

Con la colaboración de Alejandro Vera y Ekaterina Cuéllar

(8.2) y medio ambiente (6.9). Por el contrario, el factor de eficiencia obtuvo una puntuación de solo 5.6, debido al regular desempeño del subpilar de eficiencia del mercado de bienes (5), particularmente en las variables de facilidad en los permisos de construcción (1.9) y el grado de apertura comercial (2.6).

En contraste, el departamento de Caldas registró un satisfactorio resultado en el subpilar de eficiencia de los mercados de bienes (7.1). Ello, junto con la excelente calificación de la calidad en educación superior (9.8), jalonaron el puntaje del factor de eficiencia (5.8). Esto último le permitió al departamento obtener una puntuación general de 5.8, posicionándose como el tercero más competitivo del país.

En términos de las economías más representativas de Colombia, las calificaciones más bajas se observaron en Cundinamarca (5.1), Valle del Cauca (5.1) y Atlántico (5). En el primer caso, la mayor debilidad del departamento estuvo en el factor de eficiencia (4.7), explicado por las bajas calificaciones en los pilares: cobertura en educación superior (3.7) y desarrollo del mercado financiero (1.6).

De manera similar, tanto el Valle del Cauca como Atlántico exhibieron bajos puntajes en el factor de eficiencia (4.5 en el primer caso y 4.1 en el segundo), los cuales no alcanzaron a ser compensados por las satisfactorias calificaciones en el factor de sofisticación-innovación. Allí, se destaca el alto puntaje de ambos departamentos en materia de diversificación de las exportaciones (9.5 en el primer caso y 9.9 en el segundo).

Por último, los departamentos menos competitivos del país fueron los de la Costa Caribe, en particular Magdalena (con una calificación general de 3.4), Córdoba (3.3) y La Guajira (2.7). Allí, las brechas más notorias respecto al promedio nacional estuvieron en los pilares de: i) educación básica y media; ii) infraestructura; y iii) educación superior y capacitación.

En síntesis, el análisis de competitividad a nivel departamental muestra que solo Bogotá registra una calificación satisfactoria, pues el resto de departamentos no alcanzan a superar el puntaje obtenido por el país en el escalafón de competitividad global. Ello se explica principalmente por las bajas puntuaciones en el factor de sofisticación-innovación por cuenta de la insuficiente sofisticación de las exportaciones y la precaria inversión en investigación y desarrollo. Peor aún, incluso en el factor de condiciones básicas, el país presenta preocupantes rezagos en aspectos clave para la competitividad como lo son la infraestructura y la educación básica y media.

Índice Departamental de Competitividad 2014 (Clasificación general y por factores, puntaje máximo 10)								
	IDC		Factores					
	Posición (entre 22)	Puntaje (0-10)	Condiciones básicas		Eficiencia		Sofisticación e innovación	
Posición (entre 22)			Puntaje (0-10)	Posición (entre 22)	Puntaje (0-10)	Posición (entre 22)	Puntaje (0-10)	
Bogotá D.C.	1	7.8	1	7.1	1	7.9	1	8.8
Antioquia	2	5.9	2	6.6	4	5.6	3	5.8
Caldas	3	5.8	4	6.0	2	5.8	6	4.9
Santander	4	5.5	3	6.2	3	5.6	9	4.1
Risaralda	5	5.2	5	5.9	6	5.0	11	3.6
Cundinamarca	6	5.1	7	5.8	7	4.7	5	5.1
Valle del Cauca	7	5.1	8	5.7	8	4.5	4	5.7
Atlántico	8	5.0	6	5.9	9	4.1	2	5.9
Boyacá	9	4.9	9	5.5	5	5.1	14	2.6
Meta	10	4.1	11	5.3	12	3.3	19	1.5
Magdalena	20	3.4	20	4.1	18	2.9	12	2.9
Córdoba	21	3.3	21	4.0	19	2.6	10	3.7
La Guajira	22	2.7	22	3.1	20	2.5	18	1.5
Promedio Nacional		4.5		5.2		4.0		3.5

Fuente: elaboración Anif con base en Consejo Privado de Competitividad y CEPEC-Universidad del Rosario.